

**Ante la grave situación de violencia sexual contra niñas, niños y adolescentes, necesitamos garantizar lugares seguros:
¡No te calles, cuéntalo!**



- *Es necesario garantizar entornos libres de violencia, especialmente de violencia sexual contra niñas y niños.*
- *Cada año, 5.4 millones de niños, niñas y adolescentes son víctimas de abuso sexual en México.*

CDMX, a 23 de mayo de 2023.

La mitad de las niñas, niños y adolescentes (NNA) del mundo son víctimas de algún tipo de violencia de manera directa: Violencia física dentro del hogar, castigos violentos, violencia emocional o psicológica, acoso escolar o “bullying”, ciberacoso y violencia sexual¹.

Los constantes casos de violencia sexual ocurridos en distintos estados del país contra niñas y niños de México, ponen en evidencia el gravísimo problema que enfrentamos. Es necesario que Gobierno, familias, escuelas y sociedad civil trabajemos unidos para erradicar este terrible mal.

¿Qué es la violencia sexual contra niñas, niños y adolescentes?

Es todo acto sexual, donde se ejerce abuso de poder² y por medio de la manipulación, el chantaje o la utilización el agresor busca su gratificación sexual, la cual puede ser con contacto físico, sin contacto físico, en el entorno digital o utilizando de cualquier otro modo la sexualidad de una niña, niño o adolescente.

En México, existen elementos adicionales para pensar que la situación de violencia sexual es crítica: México es el primer lugar en producción y difusión de pornografía infantil en América Latina y segundo lugar en el mundo en turismo sexual infantil.

El problema podría estar aumentando en los siguientes años como consecuencia de la pandemia y la recesión. De acuerdo a los últimos datos del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, se menciona que, de las 176,698 denuncias realizadas durante julio de 2022; 2,804 fueron relacionadas con la violencia sexual, lo cual representa un 15% más con relación al mismo periodo durante el 2021.

¹ Fuente: OMS, 2020. Informe sobre la situación mundial de la prevención de la violencia contra los niños 2020

² «La relación de poder y control es un elemento fundamental para identificar la violencia sexual, pues siempre que el agresor(a) se encuentre en ventaja sobre el agredido(a) se considerará como tal» .

Los casos de violencia sexual son una muestra del grave peligro que amenaza a la población mexicana de entre 0 a 17 años. Las escuelas no son el único espacio donde corren peligro, pues de acuerdo con la organización para la infancia Aldeas Infantiles, seis de cada 10 de estas violaciones se producen en casa y en el 60% de los casos el agresor es un familiar o pertenece al círculo cercano a la familia. Es decir, la mayoría de los victimarios son tíos, primos, amigos o vecinos de las niñas, niños y adolescentes.

Estos delitos no se denuncian debido al miedo, la desconfianza en las autoridades y la vergüenza. De cada 1,000 casos de abuso sexual cometidos contra niñas, niños y adolescentes en el país, solo 100 se denuncian y de éstos, únicamente el 10% llega ante un juez. De ellos, solo el 1% recibe una sentencia condenatoria, de acuerdo con cifras de la OCDE.

Se deben fortalecer y facilitar los espacios de denuncia en los gobiernos federal, estatales y municipales, para que los casos sean atendidos de forma inmediata y las víctimas sean protegidas de manera integral. Es urgente sumar esfuerzos de Gobierno, sociedad civil organizada, escuelas y familias para promover una cultura del cuidado, prevención y de denuncia (cuando sea necesario), para que niñas y niños crezcan felices y seguros.

Ante este doloroso y grave panorama, no podemos quedarnos de brazos cruzados. Distintas asociaciones que trabajamos en el ámbito educativo, decimos organizarnos y crear la **Red No te calles, cuéntalo**; con el objetivo de trabajar en la prevención y protección de los riesgos de la violencia sexual, para niñas, niños y adolescentes.

No te calles, cuéntalo es una red interdisciplinaria y de intercambios colaborativos, que busca crear en el ámbito educativo un espacio de confianza para que, ante cualquier situación de riesgo, nuestras niñas, niños y adolescentes, hablen y estén protegidos por sus padres, profesores, directivos y autoridades. Cada institución que participamos en la Red, nos hemos comprometido a desarrollar acciones de prevención y formación, dirigidas a niños, niñas, adolescentes, padres de familia, profesores, ambientes sociales y religiosos.

A los adultos nos toca garantizar que el niño y la niña se sientan en **un lugar seguro**. Estamos convencidos de que es posible bajar los índices de violencia sexual mediante la educación a estudiantes, profesores y padres de familia. Debemos lograr que el interés superior de niñas, niños y adolescentes, permee nuestros programas, modelos educativos y nuestro entorno cultural, para hacer que los hogares, escuelas y espacios sociales se transformen en ambientes bientratantes.

Para mayor información de cómo implementar la campaña **No te calles, cuéntalo**, ingresa a nuestra página web, en la que subiremos materiales gratuitos, como cuentos, canciones, y videos; para apoyar a la formación de niñas y niños, profesores y padres de familia: <https://www.notecallescuentalo.org/mexico/>

Entre las instituciones que conformamos la **Red No te calles, cuéntalo**, estamos: Editorial Edelvives México, Fundación Edelvives, Maristas de México y América Central, Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), Conferencia de Institutos Religiosos de México (CIRM), Red de Educación de la CIRM, Instituto Mexicano de Doctrina Social Cristiana (IMDOSOC), Centro de estudios de familia y sociedad (CEFAS) Universidad Popular Autónoma de Puebla (UPAEP), Alianza Iberoamericana de la Familia (IBEROFAM), Comunidad Segura Distrito Lasallista Antillas México Sur, Derechos de la Infancia y la Adolescencia, A. C. (DIA), Guardianes A. C., Confederación de Escuelas Particulares (CNEP), Confederación Iberoamericana de Escuelas Católicas (CIEC).

Hemos articulado esta **Red No te calles, cuéntalo**, pensando en la niñez y adolescencia que fue, que es y que será; buscamos prevenir desde el amor y no desde el miedo.

Canción lema de la **Red No te calles, cuéntalo**

*Mi vida vale mucho, mucho
por eso me protejo y lucho por mis sueños,
mi vale tanto, yo sé lo que valgo por eso no me callo.
cuando siento que algo me incomoda, yo alzo mi voz
mi vida vale mucho, mucho.
Sé que yo soy muy valioso, sé también que no estoy solo
siempre quiero ser valiente, aprender a decir también que no,
mi cuerpo es muy importante, es la casa en la que habito siempre
por eso los que me quieren, la cuidan y respetan igual que yo.
Quiero poder jugar, quiero poder cantar,
los niños y las niñas queremos disfrutar,
confiar en libertad y que, en realidad,
me sienta yo seguro para poder hablar,
poderte expresar, lo que está bien y mal,
lo que pasa en mi vida que me pueda incomodar.
Confiar en libertad y que, en realidad, me sienta yo seguro para poder hablar,
poderte expresar, lo que esta bien y mal,
lo que pasa en mi vida que me pueda incomodar,
quiero poder abrazar y no sentir que está mal.
Que me des un lugar seguro y que podamos construir,
un mundo nuevo, donde el amor se pueda sentir.
Mi vida vale mucho, por eso me protejo y lucho por mis sueños,
mi vida vale tanto, por eso no me callo,
cuando siento que algo me incomoda, yo alzo mi voz, mi vida vale mucho.*

Correo de contacto: adriana.ochoa@edelvives.com.mx

